

El proceso de accesibilidad de esta guía se hizo para CONALIVI ejecutora del proyecto WIKITIFLOS, con la financiación de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el desarrollo, AECID y la cofinanciación de la Fundación ONCE – América Latina, FOAL

Por Alexander Garzón

Guía de Sabiduría Ancestral Indígena
Grado Cuarto
Guía 4

Guía adaptada del proyecto Guías de Sabiduría Ancestral Indígena. Proyecto educativo Memoria y Creatividad.

<http://www.memoriaycreatividad.com/home/sai/guias-de-aprendizaje/>

Medicina indígena y salud comunitaria

Leemos el siguiente relato sikuni en el que este grupo indígena, ubicado en las sabanas orientales colombianas, explican de qué forma se originaron las enfermedades.

Rey Zamuro

Cuentan los ancianos que una vez Furnáminali, el dios creador, encontró un palo de laurel con agradable olor y pensó que algo tan exquisito serviría para fabricar una mujer, y decidió hacer la primera mujer.

La fama de mujer bella atravesó la selva y la sabana hasta que el rey Zamuro Sarcoramphus papa se enteró. Él quiso tenerla y le pidió al pato de agua Yakukuli que se la trajera. El pato así lo hizo. Llegó en su canoa cargada de pescado fresco hasta donde la mujer estaba lavando. Ella pidió un pescadito y Yakukuli le dijo: —Con todo gusto mujer. Puedes tomar el que quieras. Sube a la canoa para que lo escojas. Cuando la mujer subió a la canoa a escoger el mejor pescado, el pato flor de agua (*Oxyura dominica*) rápidamente impulsó la canoa lejos de la orilla y

remando, remando, se la robó. La llevó hasta el otro lado del mar y se la entregó al rey Zamuro, dejando a Furnáminali solo.

El dios creador quiso recuperar a su mujer y, colgándose de los bejucos, con mucha dificultad pudo llegar al otro lado de las aguas. Allí Furnáminali se disfrazó de viejito y, engañando a todo el mundo, en medio de un baile pudo recuperar a la mujer y regresar con ella a su casa. El rey Zamuro enfureció y decidió hacerle la guerra a Furnáminali para adueñarse nuevamente de la mujer. Pero Furnáminali se le adelantó y le tendió una trampa. Mandó a un compañero a que se hiciera el muerto, lo tendió en el suelo y lo cubrió con masa de yuca para que pareciera engusanado. Viendo al hombre muerto, rey Zamuro envió a sus secretarios, Chiriguare y Caricari. Pero cuando se le acercaban les parecía que el hombre no estaba tan muerto y no se atrevieron a picarlo. Entonces él mismo se acercó a comerse el supuesto cadáver. Cuando estuvo cerca el hombre saltó y atrapó a rey Zamuro. Enseguida entre todos lo dominaron y lo amarraron a un palo. Para defenderse rey Zamuro empezó a lanzar maldiciones. Rey Zamuro nombraba una por una diferentes enfermedades, pero Furnáminali que lo sabe todo por ser el creador de todo lo que existe, le respondía: esa enfermedad se cura con esta planta, esa otra enfermedad no existe, ese mal se cura guardando tal dieta. Así siguieron: rey Zamuro mencionaba las enfermedades y Furnáminali nombraba la contra de cada una, es decir, la manera contrarrestarlas. Pero el duelo se prolongó toda la noche y por un momento el dios creador se quedó dormido. Entonces rey Zamuro aprovechó para nombrar la brujería y la envidia y Furnáminali no pudo contestar para rechazarlas. Rey Zamuro, regresó volando hasta su palacio al otro lado del mar. Desde entonces las enfermedades por brujería solo se pueden curar devolviendo el mal a quien las envió.

El dopatubinü (médico tradicional sikuani) por medio del rezo es capaz de curar muchas enfermedades sacando las espinas o piedritas que se han introducido en el cuerpo del enfermo.

Gabriel Moreno (narrador).

Comento con mi compañero:

- ¿Qué creemos que hubiera sucedido si Furnáminali hubiese desconocido el uso de las plantas y las contras de las enfermedades?
- Según los sikuani, ¿cuál es el origen de las enfermedades por brujería y envidia?
- ¿Qué opinamos de que la única manera de curar una enfermedad por brujería sea devolviéndola a quien la provocó?
- ¿Creemos que es posible que las plantas tengan cualidades curativas, al igual que los medicamentos que se compran en las farmacias?

Escribo las respuestas en mi cuaderno y las comparto con todos los compañeros.